



Cronología del mes de diciembre

Por María Belén Suárez

01.

Chile: el Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH) entrega balance cifrando en 241 las personas que han resultado lesionadas en las manifestaciones sociales que se desencadenaron hace más de un mes en el país. Además, el organismo detalla que se han presentado 604 acciones judiciales en total, entre ellas, 458 querellas por torturas y tratos crueles.

Bolivia: el equipo multidisciplinario de la delegación argentina en Bolivia denuncia “violaciones sistemáticas a los derechos humanos” tras haber corroborado delitos tales como la “desaparición forzosa de personas”, “situaciones de tortura en espacios públicos”, “violaciones y delitos sexuales” y “falta de garantías procesales para los detenidos” desde la asunción de Jeanine Áñez.

Surinam: un tribunal militar condena al presidente Dési Bouterse, a 20 años de cárcel por su implicación en los asesinatos en 1982 de 15 opositores de su Gobierno militar de entonces.

02.

Honduras: un tribunal condena a 50 años de cárcel a cuatro hombres por el asesinato de la ambientalista Berta Cáceres, mientras que otros tres implicados recibieron penas de 30 años de prisión.



Colombia: el gobierno del presidente Iván Duque acepta realizar un diálogo directo con los líderes del paro. Esta era una de las exigencias del comité del paro: “Nosotros queremos sentarnos de manera exclusiva con el jefe del Estado”, manifestaron.

Uruguay: el presidente electo Luis Lacalle Pou anuncia que Uruguay abandonará el “Mecanismo de Montevideo”, que ofrecía una importante ayuda del país en las negociaciones para lograr apaciguar la crisis política en Venezuela.

Bolivia: la Policía revela el nombre de cuatro extranjeros a quienes acusa de formar parte de una red de “narcoterrorismo” y “terrorismo comunicacional” que se estableció en el país.

03.

Colombia: se realiza en Bogotá, Colombia, la 30° Reunión de Consultas de Ministros de Relaciones Exteriores actuando como Órgano de Consultas en aplicación del Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR) para que el proceso sea activado en Venezuela.

Venezuela: denuncias de corrupción contra aliados del presidente de la Asamblea Nacional (AN) y líder opositor Juan Guaidó desatan una crisis justo cuando su estrategia para expulsar del poder al presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, luce debilitada.

Bolivia: el exlíder cívico cruceño Luis Fernando Camacho inicia acuerdos con partidos políticos, entre ellos el Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR), con el propósito de lograr la unidad de organizaciones políticas en una única alianza para las elecciones de 2020.

04.

Venezuela: la presidencia de la trigésima reunión del Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR) emite una declaración conjunta sobre una resolución que



incluye una lista de 29 personas cercanas al gobierno en disputa de Nicolás Maduro y que serán sancionadas, en materia de movilidad y financiera.

Paraguay: el Ministerio Público investiga al ex presidente Horacio Cartes por supuesta asociación criminal, frustración a la persecución penal, tráfico de influencias, lavado de dinero, cohecho pasivo agravado, tras el análisis de los elementos obtenidos por el equipo de fiscales que se reunió con los representantes del Ministerio Público de Brasil y con la Policía Federal en el marco del operativo Patrón.

Guatemala: seis mujeres, en representación de los pueblos originarios de Guatemala, lanzan la campaña internacional #PalabrasDeLasHijasDelMayab, un espacio informativo y de resistencia indígena.

Perú: César Villanueva Arévalo, expresidente del Consejo de Ministros, es liberado luego de cumplir siete días en detención preliminar en el marco de una investigación en su contra por presunto delito de tráfico de influencias.

06.

Mercosur: el Mercado Común del Sur (Mercosur) realiza su 55° cumbre en el municipio Bento Gonçalves, del estado brasileño Rio Grande do Sul, en medio de cambios en gobiernos de algunos de los países miembros del bloque.

Venezuela: el contralor general de República, Elvis Amoroso, solicita ante la Superintendencia de las Instituciones del Sector Bancario (Sudeban), la aplicación de medidas preventivas y bloqueo de cuentas de Juan Guaidó, un grupo de diputados de la Asamblea Nacional (AN) en desacato y otras personas sin relación con el Parlamento por la apropiación ilegal de Citgo Petroleum Corporation.

México: el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo un encuentro con el fiscal general de Estados Unidos, William Barr, a fin de abordar temas relacionados con la agenda bilateral en materia de seguridad.



07.

Argentina: Alberto Fernández anuncia su gabinete, que será bastante más numeroso que el actual: habrá un jefe de Gabinete y 20 ministros entre las áreas que el macrismo redujo a secretarías y ahora serán rejerarquizadas y los ministerios nuevos.

Haití: miles de personas reclaman la renuncia del presidente haitiano, Jovenel Moïse, en una movilización en la ciudad de Gonaïves, uno de los reconocidos bastiones del sector opositor.

República Dominicana: los candidatos del gobernante Partido Laborista de Dominica (DLP) ganan 18 de los 21 distritos electorales que estuvieron en disputa en las elecciones celebradas para renovar a los miembros de la Cámara de la Asamblea, de acuerdo con los resultados preliminares oficiales.

08.

Argentina: el presidente saliente, Mauricio Macri, y el mandatario electo, Alberto Fernández, participan de la Misa por la unidad y la paz que lleva a cabo la Iglesia católica en la Basílica de Luján, en el marco del Día de la Inmaculada Concepción de María.

Honduras: El presidente de Honduras, Juan Orlando Hernández, propuso este domingo en la cumbre anual del Consejo Americano-Israelí (AIC) crear una alianza entre su país, Estados Unidos e Israel para generar inversiones y desarrollo en las tres naciones.

09.

México: el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, informa que México no aceptará las modificaciones al acuerdo comercial (T-MEC) planteadas por



Estados Unidos en materia laboral y en la producción y comercialización de aluminio, y condicionará la regla de origen de que 70% del acero sea de Norteamérica.

Bolivia: el ministro de la Presidencia, Yerko Núñez, exterioriza su preocupación por la división en la oposición luego del inminente distanciamiento entre Luis Fernando Camacho y Marco Pumari, tras la difusión de un audio en el que el cívico potosino supuestamente exige dinero para postularse a la vicepresidencia.

10.

Argentina: el flamante presidente Alberto Fernández brinda un discurso ante la Asamblea Legislativa luego de la ceremonia de jura en la que él y la vicepresidenta Cristina Fernández asumieron formalmente sus funciones.

Haití: el jefe de Estado haitiano propugna la redacción de una nueva Constitución para fortalecer la figura del presidente y, además, explica los motivos por los que se niega a renunciar, a pesar del clamor popular para que deje el cargo que ocupa desde 2017.

11.

Chile: la comisión especial aprueba la acusación constitucional contra el Presidente Sebastián Piñera, por lo que este pasará a su discusión en la sala de la Cámara de Diputados con recomendación favorable, aunque esta decisión no es vinculante.

México: Genaro García Luna, quien fue titular de la Secretaría de Seguridad Pública de México entre 2006 y 2012 -uno de los guerreros oficiales antidrogas más destacados y elogiados por Washington durante ese periodo-, es arrestado en Estados Unidos bajo cargos federales de narcotráfico, corrupción y mentir a las autoridades estadounidenses.

Ecuador: el pleno de la Asamblea aprueba en segundo debate, el texto final del proyecto de Ley Orgánica de Simplificación y Progresividad Tributaria, que entre otros objetivos, busca conseguir 620 millones de dólares en ingresos para el año 2020.



12.

Ecuador: el fiscal José Domingo Pérez formaliza la investigación preparatoria contra la lideresa de Fuerza Popular, Keiko Fujimori, por los presuntos delitos de asociación ilícita, organización criminal y falsa declaración y fraude procesal. Las pesquisas a la excandidata incluían el delito de lavado de activos.

Chile: el intendente de la Región de Magallanes, José Fernández, confirma el hallazgo de restos humanos en el sector donde desapareció el avión Hércules C-130 de la Fuerza Aérea, que llevaba 38 pasajeros desde Punta Arenas a una base de la Antártica chilena.

Argentina: la semana próxima comienzan las sesiones extraordinarias en el Congreso convocadas por el Gobierno con el objetivo de aprobar los proyectos que declaran las emergencias económica, sanitaria y social.

14.

ALBA: el Presidente cubano, Miguel Díaz-Canel Bermúdez inaugura en La Habana la XVII Cumbre de la Alianza Bolivariana para los pueblos de Nuestra América- Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP) en la que recuerda la conmemoración “del 15 aniversario de la fundación de nuestra Alianza por el líder histórico de la Revolución Cubana, Fidel Castro y por el Comandante Hugo Chávez Frías”.

Bolivia: el gobierno de la presidente Áñez logra acuerdos con amplios sectores de la sociedad boliviana, pueblos indígenas, movimientos sociales y partidos políticos para lograr la pacificación de Bolivia. Uno de los hitos más importantes fue la promulgación de la “Ley de Régimen Excepcional y Transitorio para la Realización de Elecciones Generales” que fija plazos breves para la elección de miembros del Tribunal Supremo Electoral y el desarrollo del calendario electoral.



15.

Bolivia: El expresidente Evo Morales sorprende con un discurso político en un acto público en Buenos Aires, Argentina, donde cumplió su segundo día de permanencia como refugiado, agradeciendo al Gobierno de Argentina por permitirle estar más cerca de Bolivia y sostiene que “en cualquier momento estaremos concentrados para informar lo que pasó en Bolivia”.

COP25: la cumbre de cambio climático (COP25) termina en Madrid, pero los resultados son muy pobres, teniendo en cuenta la evidencia científica sobre la urgencia para tratar de frenar la suba de la temperatura promedio en el planeta y que se detenga en 1.5°C, como lo establece el Acuerdo de París.